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让城市的历史印记自己讲故事
【文/冷梅 图/程泉】

生活周刊×金宇澄

12 众城之城，创意未来

Ｑ：上海人对自己的文化拥有很强的身份认同

感，你觉得这是上海城市精神的自觉吗？

Ａ：上海的魅力，是历史上外来人等组成的——

我的观点，上海是所有人的上海。实际上，上海是最

宽容的城市，它难免会遭到一些误解，说上海人这里

不好，那里不好，我觉得，那是因为外地朋友对上海的

要求特别高——因为它是中国城市化最早的代表。

我们看上海的发展史：1910年上海大概有100万人；

到1920年，200万人；1930年是300万……它的人口

数大约是以每10年100万人的速度递增的，这意味着

这座大城是一块巨大的吸铁石，并不是冷酷无情的水

泥森林，以往的文学书写，忽略了它事实上丰富的魅

力。用改良沪语写《繁花》，也想打通上海与其他地方

因为方言障碍产生的误解，请外地朋友来我上海家里

看看。意思是上海和其他的城市，尤其市民生活，有

非常多的共同点，但它也确实是中国城市的代表，象

征意味的存在，有非常别致的生活方式，独特的魅力。

Ｑ：你眼中的上海城市精神最核心的部分是什

么？

Ａ：觉得可能是“独立”。上海人比较愿意“自家

管自家”，不给别人添麻烦，不喜欢扎堆，保持判断，

《繁花》讲的那些人，一切事情都由自家判断做主。有

句话大家很熟，说上海人把钱算得很清楚，全国人民

都知道，1分钱算得很清楚，接下来一句话其实更有意

思：1分钱算得很清楚，往往100块却不知道用哪里

了。这是完整的上海态度。在上海的复杂节奏中，人

人都希望彼此算清楚，互不相欠，心安理得，关系就变

得单纯一点。其实，是讲究一种效率和状态。包括上

海人讲话常常讲到一处会用“不响”来概括，代替大量

的解释。明白人是不必多言的，是一种效率。因为节

奏快，三十年代外地作家说，上海人走路叫“跑路”，重

视效率。接受近代西化的影响，对生活品质都有自己

要求，“螺蛳壳里做道场”，生活空间即使再小，毫不马

虎，有滋有味，非常积极的生态。我小说里只有细节

化场景，每个人自己有标准构建故事，我不会告诉读

者结论，只是讲细节，众声喧哗的各自判断。对于一

座城市而言，这状态就非常复杂。上海究竟什么样？

是以细节组成的，人情交往，是心知肚明的分寸感，崇

尚契约，各有见地，有品位。

Ｑ：在城市迭代升级的过程中，你如何看待历史

文化的保护和传承？上海还可以在哪些方面做努力？

Ａ：当下来说，上海的旧建筑和老房子，是最值钱

的风景线，等于你在新房间摆了几件老家具，才有文

化。城市发展不能跟割麦子一样，毫无保留，割掉了

历史时空，是没办法复生的。上世纪30年代，上海按

西方标准，配套建了20多座立体小菜场，基本3层的

专用建筑，最有名的是虹口三角地菜场，有人说，如果

它还在，就等于西班牙某经典老市场，游览胜地，但这

菜场已不复存在，原地建一幢瓷砖大楼，上海人却不

记得。“三角地菜场”仍是上海话地标。我问过同济老

师，如今是否能设计一种只有上海才有的房子？因为

100年前造了大批上海特点的石库门，代表上海的地

域特色。老师说，现在怎么可能？只能设计全国差不

多的50层高楼啊。全国一样，上海的特点在哪里？我

们需要情感和历史的特色，拆与留，都需要专家的论

证，需要反思，需要强调审美的素养，借鉴国外的成熟

经验，给专家评审，更多审定老建筑去留的空间。我

们要建世界一流的城市，需要一流城市的规划思维，

一流的文化标准的提升，需要对上海的特征有足够的

敬畏感。

金宇澄 上海小说家，《上海文学》执行主编，被称为小说界的

“潜伏者”。2012年以改良沪语完成描写上海生活的长篇小说《繁花》，

被中国小说学会评为该年度“中国小说排行榜”榜首。2013年12月4

日，《繁花》获首届鲁迅文化奖年度小说奖。2015年8月16日，《繁花》

获茅盾文学奖。

在《繁花》荣获茅盾文学奖后，金宇澄曾说：“我

虽然写了《繁花》，却越来越不明白上海，它是一座深

不可测的原始森林，等于我一直在雾中，在有限范围

里看清附近的轮廓。”在《繁花》中，他用1500个“不

响”给上海留下无数解读的可能。

上海作为文学灵感的深层土壤，令小说家与城

市形成某种特殊的关联，如同博尔赫斯与布宜诺斯

艾利斯、帕慕克与伊斯坦布尔、海明威与巴黎、老舍

与北京。金宇澄感慨：“城市就是我的故乡。”在他的

字里行间，城市即等同于上海。

尝试用沪语写作的金宇澄，意在强调上海本土

文学的思维。他说：“方言是一种自然生长的语言，

能给作家提供最自在、最形象的表达语境，它的节

奏、句式，甚至思维习惯，都能成就一种辨识度很高

的地域特性，文学正要求这样的生动表达。”

在金宇澄的眼中，上海每天经历的巨变，都落实

于普通市民的世相，生活样式一点一滴的细微更替，

繁星闪烁，才形成了一座耀眼的大城，它紧密维系周

边各古老城镇的文化根脉，同时又磁石一般把最有

能力的人吸引过来。“城市最大的魅力在于暧

昧——它的生态是看不透的，而乡村是一眼见底，容

易被传统眼光所限，无处可逃。一般意义上，一个有

能力、有生命力、有好奇心的年轻人，肯定要到城里、

到上海来生活，他要融入这私密的大海，既能保护自

己，也能养活自己。”

跟金宇澄长谈的2个小时里，始于文学，也不局

限于文学。在小说家笔下，活色生香的上海饱含着

高速发展所带来的种种话题。作为地道的老上海，

属于金宇澄的那些已消失的都市印记，难免诸多感

慨。回望历史来路，他认为对城市设计规划的功过，

进行仔细的总结，才是真正意义的缅怀和激励。

他的非虚构作品《回望》中，有一张自绘地图，标

出了父母于1965年之前所居住过的地点，竟有近

30处，包含了上海的“上只角”“下只角”，纵贯南

北，遍布市郊。这些地标形成一张密集的、枝繁叶茂

的图谱，可见城市并不是一般概念的“水泥森林”，城

市街区和人的记忆完全是紧密相连的。他希望对上

海生活的评述更客观，更有情感，因为上海是一块海

绵，吸收和保存了无数辈人最难忘的记忆和场景。

关于青年的期望

对于年轻人来说，如从事现实主义文学的话，请关心上一辈人；哪怕从事其他的工作，也要关心上一代人的状

态。需要了解“我们从哪里来”。这是我们文化的根源，于此，我们才能知道将去往何方。

关于上海的未来

希望苏州河开辟各种商业航运，体现曾经纷繁的魅力，保留更多一般意义的老房子，包括市中心的“本地房

子”——是因为我们的城市越来越相似，城市的声音（语言）也越来越相似，没有了个性。如何跳脱出来？这些方

向都是最值钱的城市特质，上海真正的温度。

未来说


